

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Bade et la Forêt-Noire

Joanne, Adolphe

Paris, 1863

§ 21. Herrenwiese, par Schmalbach, le Streitmanskopf, et le Herrenwieser
ou Fliedersee; retour par Geroldsau

[urn:nbn:de:bsz:31-244674](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-244674)

pour gagner Oberbeuren, près de l'auberge à la Cor-de-Chasse (1 h. de Bade).

§ 20. De Bade à Rothenfels, par la forêt.

1 h. 15 min. en voiture, 2 h. à pied environ. — Bonne route de voitures indiquée par les poteaux à toutes les bifurcations.

A 25 minutes de Bade, on laisse à droite la route du vieux château, que l'on a suivie jusque-là, puis on gagne (10 min.) le carrefour de la croix de Keller (§ 6). A 5 minutes de ce carrefour, on laisse à gauche le chemin de Haueneberstein. En face se dresse la tour d'Ebersteinburg. On contourne alors une jolie prairie que l'on traverse en partie, au-dessous d'Ebersteinburg, et à l'extrémité supérieure de laquelle on laisse, à droite, un chemin montant à Ebersteinburg, à gauche, la route de Haueneberstein et de la Favorite. La forêt de hêtres devient plus accidentée. Après avoir dominé de nouveau des prairies, près d'une carrière, il faut laisser à gauche le chemin de Kuppenheim, à droite celui de Gaggenau, puis traverser une jolie plantation de mélèzes, d'où l'on aperçoit la plaine et les Vosges. Les montées et les descentes se succèdent presque sans interruption. A droite se détache un chemin conduisant à Ebersteinburg, à gauche celui de Kuppenheim. On aperçoit le Mercure et les montagnes de la vallée de la Murg. Enfin, laissant à droite un sentier conduisant à l'Elisabethquelle, on descend rapidement, au-dessus d'un charmant vallon, au château du margrave Guillaume, situé à 5 minutes de Rothenfels (§ 18).

§ 21. Herrenwiese, par Schmalbach, le Streitmanskopf, et le Herrenwieser ou Fliedensee; retour par Geroldsau.

9 h. à 9 h. 30 min. de marche. — Chemin de voitures et de piétons.

1 heure 15 minutes de Bade à la jonction des routes d'Eberstein et de Schmalbach.

Laissant à gauche la route d'Eberstein (§ 17), on s'engage, en prenant la direction de l'est, dans le ravissant vallon du Raubach, au fond tapissé de prairies, aux versants couverts de belles forêts, et bientôt on atteint (15 min.) *Gaisbach*, hameau près duquel on laisse à droite un chemin d'exploitation. La route incline au sud pour gagner (15 min., 2 h. de Bade) *Schmalbach*, le dernier hameau de ce joli vallon. Là, après avoir traversé le torrent, elle s'élève par une pente plus forte en inclinant un peu à l'est. On peut prendre à gauche (15 min.) le chemin qui monte pour aller rejoindre la route de la crête: mais il vaut mieux suivre celui de droite, qui, restant sur la lisière du bois, contourne, au bord de belles prairies, l'extrémité supérieure du vallon du Raubach. Rentrant alors dans le bois, où l'on croise un chemin d'exploitation, on monte (40 min.) jusqu'à la crête de la montagne appelée Hochberg, et là on rejoint la route de voitures venant du carrefour auquel aboutissent aussi les routes de Gernsbach et d'Eberstein (V. § 17). On tourne alors à droite pour continuer de longer la crête dans la direction du sud, et bientôt (8 min.) on laisse à gauche le chemin qui descend au village de *Bermersbach*, dans la vallée de la Murg (§ 22), sur laquelle on découvre quelques jolies échappées de vue. On décrit ensuite une grande courbe au sud-ouest, pour contourner l'extrémité supérieure du vallon de Bermersbach. Les touristes feront bien de suivre, à partir de ce point, un chemin, difficile à traverser sans guide, mais indiqué ci-dessous, et d'abandonner la route de voitures, qui décrit encore de nombreux contours à la base du *Streitmannskopf*, passe au-dessus de Forbach, où elle rejoint le chemin direct de Forbach, franchit le Seebach, près du Seebachhof, et laisse à droite le sentier du *Herrenwiesersee*, un peu en deçà de la *Schwellung*, pour gagner (2 h. env.) *Herrenwiese*.

Le sentier dont il s'agit part de l'extrémité supérieure du vallon de Bermersbach, et gravit, dans une belle forêt, où il

devient de plus en plus roide, les *Streitmannsköpfe*, dont on atteint le plateau marécageux et presque dénudé en 30 minutes environ. La vue que l'on découvre ne manque pas d'étendue, mais elle est un peu uniforme; on n'aperçoit que des forêts, au milieu desquelles se dressent les tours d'Yburg, du Mercure et de Kaltenbach. En suivant la crête dans la direction de l'ouest, pendant 8 ou 10 minutes, on gagne la croix de bois élevée à l'un des points culminants de la montagne. On longe ensuite, toujours sur la crête, la rigole creusée pour l'écoulement des eaux; mais, à 10 minutes de la croix, on la traverse pour descendre à gauche, par une pente fort roide, dans une belle forêt de sapins. En 25 minutes, on atteint le fond de la vallée du Seebach. Si l'on descendait le long de ce ruisseau, souvent à sec, on rejoindrait à 15 ou 20 minutes la route de voitures près du Seebachhof. Il faut remonter le long de la rive gauche, au-dessous d'un ravin profond, jusqu'au (15 min.) **Herrenwiesersee** ou **Fliedersee**, petit lac circulaire, situé, à 800 mètres, à la base orientale du Seekopf, qui le domine de plus de 250 mètres. Ses eaux sont noires et bourbeuses; mais sur ses bords marécageux croissent des plantes rares. Entouré de sapins, il offre un aspect assez triste. Traversant le Seebach à l'endroit même où il sort du lac, on descend (15 min.) par la forêt à la route de voitures (prendre à dr.), à 15 minutes de la Schwelung, située elle-même à 20 minutes de Herrenwiese. Avant d'arriver à Herrenwiese, on rejoint la route de Raumünzach (V. § 22).

Pour la description de Herrenwiese, V. § 22.

Le chemin de Herrenwiese à Bade par Geroldsau, se dirigeant au nord, gravit en 25 minutes, à travers la forêt, l'espèce de col situé entre la Badenerhöhe à droite (est) et le Vorfeldkopf à gauche (ouest). A 15 minutes au-dessous du col, on laisse à gauche un chemin conduisant à l'Untere Blättig, et à droite un chemin menant à Gaisbach par le Fresterber-

gerhof ou le Scherhof. Il faut prendre le chemin qui s'ouvre en face dans la direction du nord, qu'on ne doit pas quitter jusqu'à Lichtenthal. En 1862 on travaillait à la rectification de ce chemin qui, 15 ou 20 minutes plus loin, se bifurque en deux bras conduisant à Neuhaus. Celui de gauche descend par une pente roide dans une belle forêt où l'on n'a pas de vue, et, après avoir traversé un ruisseau (30 min.), rejoint, près d'une clairière, le bras de droite. A l'extrémité intérieure de la jolie prairie dont on côtoie le bord oriental, se trouve la maison isolée de *Neuhaus* (1 h. 30 min. de Herrenwiese, 2 h. 30 min. de Bade). Le paysage, plus varié, devient dès lors ravissant. On traverse plusieurs fois le torrent qui fait de petites chutes au-dessous de la route; les prairies alternent avec les forêts d'essences variées. Avant de repasser (15 min.) sur la rive droite, on laisse à gauche le chemin du Grobachhof par la rive droite du Grobach (§ 16). 15 minutes plus loin, à l'entrée de l'autre pont que l'on ne traverse pas, on laisse aussi à gauche le chemin du Grobachhof par la rive gauche du Grobach, et en 10 minutes on atteint la cascade de Geroldsau (§ 14) située à 2 heures de Bade.

§ 22. De Bade à Bade, par Gernsbach, Forbach, Raumünzach, Herrenwiese et le Bühlerthal.

12 h. en voiture (déjeuner et repos compris). — Course un peu fatigante, mais très-intéressante, qui doit être faite en ce sens plutôt que dans le sens opposé. Il faut avoir soin de prendre deux bons chevaux. Une voiture de 6 places coûte 10 à 12 fl. (prix à débattre). — On va déjeuner à Forbach, et, pendant que les chevaux se reposent à Herrenwiese, on gagne à pied le pavillon du Bühlerthal où l'on reprend la voiture au passage. On a le temps de revenir dîner à Bade.

N. B. Cette course est très-recommandée.

De Bade à Gernsbach, 1 1/2 mille et 2 milles (V. R. 5).

Au delà de Gernsbach, la route, remontant la vallée de la Murg, passe au-dessous du château d'Eberstein et laisse, sur la rive opposée, *Scheuren*, village de 350 habitants.